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本报讯（记者 李玲玲） 28日上
午，庄德义名医工作室正式在晋江市
医院（上海六院福建医院）挂牌成立，
此举将进一步提升晋江区域儿科临
床整体诊治水平。

庄德义是复旦儿科厦门医院（厦
门市儿童医院）首任执行院长，长期从

事儿科临床，擅长儿科急救，尤其是新
生儿危重病的救治。名医工作室挂牌
后，庄德义和团队专家将定期或不定
期到院坐诊。同时，名医工作室还将
与晋江市医院（上海六院福建医院）
儿科团队开展查房、讲学、疑难病例讨
论、手术，以及指导科室管理和学科建

设等工作，全面提升医院诊疗水平。
据悉，复旦儿科厦门医院（厦门

市儿童医院）由复旦大学附属儿科医
院负责管理，为国家发改委、国家卫
健委第二批国家儿童区域医疗中心
试点项目单位，是福建省内有重要影
响力的儿童专科医院。

晋江市医院（上海六院福建医
院）院长陈铭表示，今年 9月，在复旦
大学附属儿科医院院长黄国英的帮
助下，晋江市医院（上海六院福建医
院）开启了与复旦儿科厦门医院（厦
门市儿童医院）共建小儿外科的合
作。此次又迎来“庄德义教授团队名

医工作室”揭牌投用，希望以庄德义
教授名医工作室为依托，推动晋江市
医院（上海六院福建医院）儿科的整
体学科建设发展，提升处理疑难病的
能力，持续提升医疗质量和技术水
平，扩大区域影响力，为促进晋江市
儿科事业发展做出贡献。

本报讯（记者 阙杨娜 陈巧玲） 28日，泉
州市二重环湾快速路（晋江段）新建工程一期
A2标再传新进展——东部快速路高架桥桥面
完成沥青摊铺。

当天下午3时许，记者在A2标东部快速路
高架桥左幅 45#-62#墩桥面施工现场看到，数
台自卸汽车忙碌地穿梭在桥面上，摊铺机、压路
机有序进行摊铺作业。

“沥青摊铺完成后，高架桥主体结构就全部
完成了。这也意味着东部快速路具备初步通车
条件。”该标段施工单位中铁十七局项目总工颜
普阳表示。

据了解，泉州市二重环湾快速路（晋江段）
新建工程一期A2标全长 4.123千米，为一级公
路兼城市快速路，双向6车道，包括跨现状东西
三路、下穿在建福厦高铁、上跨现状环城高速及
梧垵溪等三个控制点工程。

本报讯 （记者 阙杨娜 董严
军）连日来，晋江南高速出口连接
线延伸段项目夜晚的工地宛如白
昼，施工现场一派繁忙的景象。照
明的灯光交聚，焊接的火花四溅，工
程车你来我往穿梭如流，轰鸣的机
械马力全开，随处可见工人们忙碌
的身影。为了全速推进施工进度，
该项目全体参建人员日夜兼程，连
续作战，奏响了“白＋黑”不停歇的
冲刺战歌。

该项目施工单位中原大河水利
水电工程有限公司有关负责人潘红江
介绍说，自10月17日至今，通过夜间
施工，增加产值约500万元（人民币，
下同），现浇箱梁与晋南干渠、下穿通
道涵等控制性工程得到有效推进。

据悉，晋江南高速出口连接线
延伸段项目起于社马路，终于东部
快速路。该路线全长约2.843公里，
采用二级公路兼城市主干道设计标
准，设计速度 60km/h，同时采用“双
向 4车道主路+两侧辅路”形式布
设，辅路设计速度 40km/h，建安投
资3.74亿元，目前完成2.81亿元，占
建安合同价的 75.1%。该项目建成
后将构建高速与高铁的快速联动体
系，增加高铁新区的投资吸引力，为
区域发展奠定良好基础。

在晋江市内坑白垵三民小学附
近，有一座不起眼的房子，从外观看上
去就是普通的石头房搭盖上屋顶变成
的一间大厂房。这是一间木工作坊，
然而，这里除了木工工作用的工具外，
却收藏堆放着近万件闽南民俗物品，
置身其中，让人仿佛沿着时光隧道回
到数十、数百年前的老闽南。

这个木工作坊的主人叫吴明阳，
从事木匠活34年了，然而最近几年他
却“移情别恋”，一心沉迷于闽南民俗
老物件的收集收藏之中，将木工作坊
变成了闽南民俗老物件私人展馆。

那一刻
他爱上了闽南民俗老物件

吴明阳是土生土长的内坑人，今
年虽然只有50岁，却已经从事木匠34
年了。34年来，他专注于木工活计，

“要养家糊口，巴不得多接一些活。”做
木工需要木料，而老的木料做起来更
顺手也更好看，因此，吴明阳平常的工
作之一就是到处去把要拆迁的老房子
承包下来。“老房子里的旧杉木，用来
作木料非常好。”吴明阳说。

那时，一心扑在木匠活上，承包的
老房子里许多被主人遗留下的老物件
都被吴明阳“视而不见”，“太多了，太
常见了，墙上挂着的老画像、主人不要
了的锅碗瓢盆、眠床、旧衣柜、旧饭桌、
陶罐水缸……”因为看到的太多，又都
是日常生活用品，吴明阳没有多在意
它们，只是陆陆续续留下几件“看上去
漂亮”的，其他的一直没有当回事。

2015年初的一天，吴明阳去闽台
缘博物馆游玩，在博物馆里看到一个
闽台民俗生活展，那里展示陈列的全
都是闽台民俗老物件，从床到摇篮、
从碗到秤，都是过去日常生活中的用
品。那一刻，吴明阳一下子想起了过
去数十年里自己承包下的老房子里
那些被他忽视的老物件，“原来这些
留下来是有意义的。”那天，他看到了
一个雕刻精美的衣柜，柜门上的雕刻
栩栩如生。因为木匠的身份，他对这

个衣柜看了又看，先是感叹木材好，
后又被它的工艺吸引，“那个雕刻太
精美了，再加上金粉的装饰，整个衣
柜就像是一件艺术品。”那一瞬间，
吴明阳的脑海中像是出现了一道光，
他瞬间爱上了老物件。

从此，吴明阳一发不可收，无论
走到哪里，都把收藏民俗老物件这事
儿放在心上。

200多平方米的展厅
因为工作性质，吴明阳有着收集

这些民俗老物件的便利，他开始收集
旧时闽南传统的生产工具和民间生
活用品，不仅工作的时候收，还特意
到各地去收购。他的收集面非常广，
只要是与闽南民俗生活密切相关的
物品，无论大小轻重，他都视如珍宝
地带回。“以前错过太多了，那时不懂
得欣赏它们的好。现在，哪怕墙上一
张泛黄的老海报都觉得充满时光的
印迹。”

吴明阳收藏的老物件里，大到农

业用的水车、稻谷鼓风机，生活用的
眠床、衣柜，小到小茶杯、像章、票据，
样样都有。1000多本小人书、上百个
石秤砣、数百上千个陶器、数不清的
锅碗瓢盆、粿印、饭勺、茶具……在吴
明阳收藏的民俗物品中，有许多是从
各地旧村改造搬迁村民家中淘回来
的，有的是朋友送的，有的是吴明阳
花高价购买的。吴明阳只要一听说
哪里拆迁，就往哪里跑。村民收拾出
一些准备扔掉的东西，他就会跟人家
商量价钱买回来。

如今，200多平方米的木工作坊
逐渐被这些民俗老物件“侵占”，在吴
明阳的朋友圈里可清晰地看见作坊
被一点点“蚕食”的经过：2015年 9月
23日，他收获了一个木雕的老柜子，
搬到作坊里时，作坊空荡荡的，只有
一张古眠床和一套红木大板桌椅。
如今，作坊里满满当当，连眠床和红
木板桌椅上都摆满了藏品。

“一点点地收，一点点地摆，没想
到才几年时间就摆满了。”吴明阳说，

一开始，他只是把木工作坊的一半收
拾了一下用来存放收集回来的东西，
没想到从50平方米到100平方米，再
到现在200多平方米的作坊几乎都被
用上了，“如果不是角落里那一台木
料切割机和少量的木材，人们都不知
道这里是木工作坊了。”吴明阳说，虽
然他还在接木工活，但自从爱上闽南
老物件后，他的心就收不回来了。

留住旧时光
“你看这个木雕衣柜的两扇柜门

上的木雕和闽台缘博物馆里我看到的
那个很像，没有那么精致，但是看到它
我就想到当时的震撼。那一次的震
撼，让我走上了系统的收藏之路。”

吴明阳说的系统收藏，是有意识、
成套地去收集老物件，比如那些颇具
闽南特色的雕花门板、眠床、屏风、梳
妆台、桌椅、木箱等木质类生活用品，
再比如磁灶窑出产的生活用具……

在这些收藏的物件里，有一个系
列是吴明阳特别喜欢的，那就是闽南

传统饭勺。
吴明阳介绍，闽南传统饭勺是一

种家庭用品，同时也是一种民俗用
品。木制寿桃型的饭勺，蕴含着闽南
人“食寿”的愿望。上面的雕刻精美
考究，既结合了闽南传统木雕雕刻，
同时富有非常鲜明的地方民俗特色，
带有各种吉祥寓意。“常见的如凤头、
龙头、树枝、梅花、喜鹊、牡丹、石榴
等，牡丹代表富贵，石榴代表多子，喜
鹊代表吉祥。”吴明阳说，一把把小饭
勺，虽是日常的、民间的，但包含了咱
厝人的诸多美好祝愿，更是厚重的闽
南传统文化的缩影，所以他特别喜
欢，花了不少心思收集。“随着生活方
式、习俗的改变，现在的饭勺大多是
塑料、不锈钢等材质的，造型上也没
太大区别。传统的饭勺越来越少
了。”吴明阳说，最早收集一把传统饭
勺100多元，现在都要五六百元了。

“家用饭勺一般无油漆或者上清
漆；婚庆饭勺一般上朱漆，刷金粉。”吴
明阳收藏了50余把这样的传统饭勺，
既有无油漆的原木家作饭勺，也有婚
庆用的上了朱漆的饭勺。在这些饭勺
里，尺寸大小不一，常见的都是 20多
厘米长。“最小的才6.5厘米长，你别看
这个小饭勺那么‘迷你’，该有的细节
一点也不少，依然保持传统闽南饭勺
特有的寿桃造型。这类小饭勺一般为
小孩佩戴之物，取‘好饲’之意。”其中，
有一对是吴明阳最“宝贝”的。“成对的
饭勺相对来说较为少见。”

如今，只要不出去做木工活，吴明
阳就会在“展厅”里东摸摸西看看，“三
天就要擦洗一次，把这个当成运动了。”
对于收藏品，吴明阳出了名的“只进不
出”，哪怕再不值钱的物件，在吴明阳眼
里都弥足珍贵。这些年，不少人上门
求购，都被他拒绝了。“我就是喜欢，想
多保留一些旧时的记忆。”
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内坑白垵吴明阳：老木匠爱上老物件
本报记者 黄海莲


